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خطة طموحة للتحديث تحتاج إلى تمويل
في بداية التحقيق كان لنا لقاء مع المهندس محمد يسلم صالح مدير 

مصفاة الزيت الذي حدثنا بروح شفافة ورحابة صدر فكان ما يلي ..
❊ مهندس محمد، هل لكم أن تحدثونا عن مشاريع إعادة تأهيل 
المصفاة بشكل عام ومشاريع إعادة تأهيل وتحديث الأندية والملاعب 

والصالات الرياضية لشركة مصافي عدن والبريقة بوجه خاص استقبالًا 
لخليجي 20؟

- نحن طبعاً نقوم الآن بنشاط واسع ومكثف لتحديث وتجهيز الأندية 
والملاعب والصالات الرياضية والثقافية الموجودة لدينا.سواء كان 
المصفاة وما يحتويه من قاعات رياضية وصالات  لنادي  بالنسبة 

واحتفالات ومطعم ومنتجعات للسياحة على الشاطئ وملعب تنس 
أرضي وغيرها الكثير من البنية الأساسية المساعدة في توفير الأجواء 
المناسبة لخليجي 20 والأجواء المناسبة للعاملين في المصفاة لقضاء 
أوقات ممتعة تحافظ على صحتهم.هذا ما نركز عليه الآن بشكل 
رئيسي وسريع. وأعمال إعادة التأهيل هذه نستطيع القول إنها  تسير 
بشكل ممتاز بفعل متابعة المدير التنفيذي للشركة ونائبه ولا توجد 

صعوبات على الإطلاق في هذا الجانب.

نعيد المنشآت الاجتماعية إلى سابق عهدها
هناك أيضاً اهتمام وتركيز كبيران على المنشآت الاجتماعية لنعيدها 
إلى سابق عهدها وهو ضمن إطار الاهتمام بالمنطقة بشكل عام وهو 
اهتمام كبير وأيضاً في داخل المصافي هناك اهتمام كبير بإجراء 
مجموعة  من التحديثات السريعة في الوحدات والخزانات ومشروع 

المبنى الرئيسي تسير بشكل ممتاز.
ولدينا مشاريع إعادة تأهيل في وحدات تكرير النفط ووحدات التحديث 
ولدينا أيضاً عمل جارٍ وسريع في تحديث محطة الكهرباء وبناء محطة 
جديدة ونسير في الأعداد لتدشين أعمال البناء في مشروع المحطة 

بشكل سريع جداً.
إن مشروع بناء المحطة الكهربائية يهدف إلى الحفاظ على المصفاة 

لكي تؤدي دورها الوطني في توفير مشتقات النفط للبلد.
مشروع التحديث الرئيسي للمصفاة  بوجه عام هو مشروع مهم 
جداً وحيوي للدولة حيث أننا نعمل مع الدولة لتمويله ونتمنى أن نوفق 
في أن نخرج هذا المشروع إلى حيز التنفيذ ومشروع محطة الكهرباء 

سيفيد الشركة كما سيفيد المجتمع المحيط بالشركة.

تحديث تدريجي بتمويل ذاتي
❊ ما هي الكلفة الإجمالية لمشروع تحديث المصفاة؟

- ملياران إلى ثلاثة مليارات دولار هي التي نحن بحاجة إليها أما 
المشاريع التي نقوم بها حالياً فهي إعادة بناء الجسور والمستشفى 
والمكتبة العامة وإعادة تأهيل النادي التابع للمصافي ونادي الشعلة 

وملعبه والمبنى الرئيسي وبعض التحديثات بالمصفاة كلها بتمويل 
ذاتي أما  المشاريع الكبيرة لمشروع تحديث المصفاة الضخم فإننا 
سننظر إلى مصادر تمويل لها بالتأكيد سوف تكون محلية من البنوك 

أو البريد أو التأمينات أو غيرها.

❊  إذا ما تم توفير مصادر التمويل هل سيرفع ذلك الطاقة الإنتاجية؟
- بدون شك سيحدث ذلك ونحن نرى أن هذه المشاريع التحديثية 
الصغيرة سوف تحسن من أداء المصافي ولكنها لن تضيف شيئاً جديداً 
أما التحديث الشامل للمصفاة إذا ما تم  تنفيذه فهو ما سوف يضيف 
شيئاً جديداً أو مهماً وهو ما سيؤدي إلى إنتاج مشتقات وسيعطينا 
منتجات  عالية الجودة أما ما نقوم به حالياً فإنه سيحسن أداء وعمل 
الوحدات الموجودة ولكن لن يأتي لنا بمنتجات بمواصفات عالية الجودة 

لأن ذلك يتطلب استثمارات.

نعمل في اتجاهين ونأمل النجاح
وفي حقيقة الأمر إننا نعمل في اتجاهين أي بالتحديث التدريجي الذي 
لدينا وبإمكانياتنا الذاتية ونعمل في الاتجاه الآخر وهو مشروع التحديث 
الرئيسي وهو مهم لليمن بشكل عام أي أن الدولة عندما تضمن أن 
المشتقات المطلوبة للسوق قادرة على أن تنتجها في مصفاة موجودة 
في البلد فهذا شيء عظيم وهي مهمتنا جميعاً لأنها تمس مصلحة 
المواطن في أي مكان في اليمن وإن شاء الله سننجح في هذه المهمة 

فنحن نعمل لمصلحة البلد ونأمل بإذن الله أن نوفق.

قمنا بواجبنا استعداداً لخليجي 20
❊  ماذا عن زيارة لجنة أمناء سر الاتحادات الرياضية بدول الخليج العربي 

للمصفاة والمنطقة بوجه عام؟
- لقد زارت اللجنة المصفاة وأطلعت على التحديثات وإعادة التأهيل 
في نادي المصفاة وكذا نادي  الشعلة الرياضي وخرجت بانطباعات جيدة 

ر�شد: فوزي �شروح ـ عبدالله الجحدري ـ عبدالله الديلمي

أنجزنا مهمتنا في الاستعـداد لـخـلــيـجي)20( بتأهيل المنشآت الرياضية والسياحية
هناك خطة إستراتيجية لتحديث المصفاة بمليارين إلى )3( مليارات دولار وإنجاز عدد من المشاريع التطويرية

مدير ميناء الزيت  مهندس ــ  محمد يسلم صالح:

الأعمال  من  جملة  الأخيرة  الآون��ة  خلال  عدن  مصافي  شركة  شهدت 
تلك  من  عاتقها.  على  الملقاة  المهام  وتنفيذ  أدائها  لتطوير  التحديثية 
الأعمال التحديثية ما هو بتمويل ذاتي ويشمل عدة مشاريع ومنها ما هو 

مخطط له وهو تحديث استراتيجي شامل على المدى البعيد.
ومن بين ما تم إنجازه من تطوير في المجالين الرياضي والثقافي أعمال 
عام،  بوجه  البريقة  ومنطقة  بالمصافي  الرياضية  للأندية  التأهيل  إعادة 
استعداداً لاستقبال الحدث الرياضي المهم )خليجي 20( .. لمعرفة كل ذلك 

كان لابد لنا أن نجري هذا التحقيق فتابعونا!
 مهندس  محمد يسلم صالح 

أهم مانعانية  مشاكل البناء حول حرم المصفاة وتعدد إجراءات الصرف للبناء في منطقة مخصصة للصناعات المستقبلية

تحقيق/ محمد عبدالله اأبو راأ�س - ت�شوير/ علي الدرب
سعيد محمد ناصر عمر ناصرعمر شيخ

الجسر الرابط بين المدينة وحرم المصفاة  مصافي عدن  صالة نادي المصافي ملعب البلياردوملعب الأطفال بالنادي 

شـركـة مـصـافي عـدن .. خـطـة طـمـوحــة للـتـحديـث وجـهـود ذاتـيـة في الـتـطويـر

ملعب نادي الشعلة

اهتمام قيادة الشركة بالمنشآت الرياضية والثقافية استثمار لأكبر رأسمال وهو الإنسان

نحن في مرحلة التشطيبات النهائية لإعادة تأهيل نادي المصافي 

مدير العلاقات العامة عمر ناصر:

مدير النادي سعيد محمد ناصر:

حول العمل الجاري لإعادة التأهيل وأشادت بما تم إنجازه 
ونحن الآن في مرحلة التشطيبات النهائية لاستقبال هذا 
الحدث الرياضي الكبير والمهم  وما تم إنجازه يأتي بدعم 
وتشجيع المدير التنفيذي لشركة مصافي عدن الدكتور 
نجيب منصور ونائبه يوسف قليقل اللذين اهتما بهذا الجانب 
ووجها بتوفير كافة المتطلبات اللازمة لإعادة التأهيل وفي 
الأخير هذا سيعود كما اشرنا سابقاً على المصفاة والعاملين 
فيها بالخير ونقول إننا في المصافي قد قمنا  بواجبنا في 

الاستعداد لهذه المناسبة ونتمنى النجاح  للجميع.

الجسور تحظى بالاهتمام
❊  نعود إلى المشاريع الممولة ذاتياً هل لكم أن تحدثون 

عنها بالمزيد من التفصيل؟
تقوم  بناء جسور  المثال مشاريع  لدينا على سبيل   -
المصافي بتنفيذها مثل جسر )آدم( في الـ )بي كلاس( وهو 
جسر نقوم ببنائه وتنفيذه نحن عبر إدارة تنفيذ المشروعات 
بالشركة ولدينا أيضاً جسر آخر نريد تنفيذه بالتعاون مع 
الإنشاءات هو جسر المحطة أي محطة الكهرباء وهو جسر 

إنشاء  منذ  أنشئ  قديم 
المصافي عام 1954م وهو 
يعمل ولكن لابد من عمل 
جسر آخــر أحــدث يتحمل  
أوزاناً أكبر باعتبار الجسر 
الــحــالــي الــقــديــم مصمم 
لتحمل أوزان معينة والآن 
التي تمر  أصبحت الأوزان 
عليه أكبر من طاقته على 
التحمل والشروخ تبرز فيه 
ويضاً طريق الجسر الذاهب 
أن  الحديدة ونخشى   إلى 
تحدث كارثة إذا ما استمرت 
بالمرور  الكبير  الحمولات 

عليه.
تنظيم الصرف ينهي 

الإشكاليات
❊  ما هي أبرز الصعوبات 

التي تواجهها المصفاة؟
إلا  - لا يوجد كائن حي 
ونحن  صعوبات  ويــواجــه 
نواجه صعوبات وصعوباتنا 
تذلل عندما يتفهم  الجميع 
المصفاة  عــمــل  طبيعة 

وبالذات في قيادة الدولة.

❊  هل هناك اعتداءات على 
حرم المصفاة؟

- القصة كلها في الدولة 
ومؤسسات الدولة،ولا يوجد 
غريب يأتي ليعتدي عليك 
فــالاعــتــداءات مــن داخلنا 
ــي تصرفها  فقطع الأراض

أجهزة الدولة ولا ننسى أن هناك تعدداً للجهات التي تصرف الأراضي 
فبمجرد تنظيم عملية الصرف تنتهي كل الإشكالات ولكن عموماً البناء 
في هذا المكان هو بحد ذاته خطأ باعتباره بناء حول المصافي لأن هذا 
سيؤدي بالنتيجة إلى إزالت بناء المواطنين أو إزالة المصفاة وهذا خيار 
مكلف للدولة فإذا أزالت بناء المواطنين فتلك خسارة وان أزلت المصفاة 
فتعتبر ايضاً خسارة لذلك فلا احد يقبل بأن يضع نفسه أمام خيارات 
أحلاها مر لذلك نحن نرى أن البناء يحتاج إلى تخطيط سليم والبناء 

هنا يجب أن يتوقف إذا ما أردنا للبلد أن تزدهر فهنا يفترض أن تقوم 
صناعات مهمة وبالتالي يجب أن تتوقف أعمال البناء للسكن تماماً في 
كل هذه المنطقة فهناك مناطق أخرى عديدة وشاسعة بعيداً عن أدخنة 
المصفاة ويستطيع  مع المواطنون أن يستمتعوا بعيداً عن المصفاة 
بأجواء صحية سليمة ولكن ليس قرب المصفاة ويستنشق أهله مواد 

سامة وغازات خطيرة إذا لا سمح الله وحدث مكروه بالمصفاة. 

❊ كلمة أخيرة تودون قولها 
الممتع  اللقاء  في نهاية هذا 

والصريح معكم؟ 
والنجاح  التوفيق  نتمنى 
المهام  تأدية  في  ولكم  لنا 
الملقاة على عاتقنا جميعاً بما 
يرضي الله ويرضي ضمائرنا 
وفي خدمة هذا الوطن الذي 
يستحق منا الكثير من الوفاء 

وشكراً لكم. 

التشطيبات النهائية 
لإعادة التأهيل 

واهتمام بصحة الكادر 
جولتنا  ـــلال  خ ونــلــتــقــي 
بين ثنايا المصفاة وإدارتها 
وأقسامها بالأخ سعيد محمد 
ناصر مدير نادي عمال شركة 
ـــذي قــال  مــصــافــي عـــدن ال
انه في إطــار إهتمام قيادة 
البشري  بــالــكــادر  الشركة 
سبل  وتــوفــيــر  للمصفاة 
الراحة له فقد أولت مسألة 
إعادة تأهيل النادي اهتمامها 
الكبير حيث جاء إعادة تأهيل 
النادي مع استقبال مناسبة 
 20 خليجي  فعاليات  عقد 
قيادة  فرصدت  بالمحافظة 
الكافية  المبالغ  الــشــركــة 
جديد  مــن  تأهيله  ـــادة  لإع
وقامت بترميم وإعادة تأثيث 
وقاعة  الرياضية  الــصــالات 
الاحتفال والقاعات الرياضية 
والملاعب  للألعاب  المتعددة 
المكشوفة كملعب التنس الأرضي وكذا المطبخ التابع للنادي والقاعة 

التابعة له. 
وأضاف مدير النادي قائلًا إن جهوداً مضنية بذلت في سبيل إنجاز 
أعمال إعادة التأهيل وفي وقت قياسي وبموعدها المحدد وكل ذلك كان 
بدعم ومساندة قيادة الشركة ممثلة بالمدير التنفيذي الدكتور نجيب 
منصور ونائبه الأخ فا يوسف قليقل نائب المدير التنفيذي للشركة 

اللذين اشرفا مباشرة على أعمال إعادة التأهيل 
وتابعوها بكل إهتمام على مدار الساعة حيث نفذ 
كوادر الشركة أعمال الترميم وإعادة البناء بكل 

همة وتفان وإخلاص. 
قمنا بعد ذلك بجولة في مرافق النادي وصالاته 
وقاعاته وملاعبه المكشوفة والمغلقة كالتنس  
الأرضي وقاعات البلياردو وتنس الطاولة والمسبح 
المكشوف على الشاطئ الجميل بنظافة رماله 
الذهبية ونقاء مياه بحره الخلابة الآسرة للوجدان 
باعتبار ذلك استثماراً للإنسان اكبر رأسمال يجب 
الحفاظ عليه ويرافقنا مدير النادي الأخ سعيد 
محمد ناصر  والأخ عمر ناصر عمر شيخ مدير 
العلاقات العامة الذي وفر لنا كافة سبل الاطلاع 
مكونات  عن  مفصلًا  شرحاً  وقــدم  والمعاينة 
المصفاة ووفر لنا الإمكانات لمقابلة قيادة شركة 
المصافي والتجول في الشركة والاطلاع على 
المشاريع التي يجري العمل على انجازها وكان 
دمثاً في أخلاقه مدركاً لعمله ودقيقاً في مواعيده 

ما جعلنا نؤدي مهمتنا بالشكل المطلوب. 
وقبل أن نختم جولتنا في أروقة النادي الذي كما 
قال الأخ عمر يأتي إعادة تأهيله مواكبة للحدث التاريخي والرياضي 
المهم خليجي 20 وكذا ضمن اهتمام قيادة الشركة بتوفير سبل الراحة 
للعاملين في المصفاة بما يشجعهم على مضاعفة الإنتاج وتحسين 

جودته باستمرار .
وقبل ذلك كان الأخ عمر ناصر مدير العلاقات العامة قد أدلى بتصريح 
للصحيفة عبر فيه عن شكره لاهتمام قيادة صحيفة 14 أكتوبر ممثلة 
بالأستاذ احمد محمد الحبيشي رئيس مجلس الإدارة رئيس التحرير 
ومدير التحرير الأستاذ نجيب مقبل واهتمامهما بتسليط الضوء على 
نشاطات الشركة وقال إن إدارة العلاقات العامة بالشركة تحضى 
للنشاطات  الرئيسية  الواجهة  باعتبارها  الشركة  قيادة  باهتمام 
المختلفة التي تقوم بها المصفاة سواء على صعيد التشغيل أم على 
صعيد علاقة المصفاة بمختلف الجهات ذات العلاقة بالمصفاة ونحن 
لدينا توجه أساسي لرفع مستوى العلاقات العامة إلى المفهوم الصحيح 

لأداء العلاقات العامة لمواكبة التطورات والأوضاع القائمة . 
وأضاف قائلًا إن هناك جملة من الأنشطة تقوم إدارة العلاقات العامة 
بالإشراف عليها لخدمات شؤون الموظفين كالسفريات والتنقلات. كما 
نقوم بعملية تأهيل الإمكانات المتوفرة لدينا ورفعها إلى مستوى 

أفضل تعكس من خلاله الصورة الواضحة عن نشاطات الشركة. 
وقال: ها انتم ترون بأم أعينكم اهتمام قيادة الشركة منذ توليها 
زمام الأمور قبل فترة وجيزة بإعادة الاعتبار للخدمات التي كانت 
موجودة في السابق غير أنها اندثرت وهاهي اليوم تعود من جديد 
لكافة العاملين بالمصفاة من خلال خدمات قضاء ساعات الراحة في 
المصفاة بالأنشطة الرياضية والثقافية المتعددة التي تقوم قيادة 
المصفاة برئاسة الدكتور / نجيب منصور ونائبه الأستاذ يوسف قليقل 
– بإعادة تأهيلها ليستفيد منها العاملون والموظفون بالمصفاة . وكذا 
جعل هذه المرافق الترفيهية الرياضية والثقافية ذات مرود اقتصادي 
باستقطاب الــزوار إليها ما يمكنها من التشغيل الذاتي لمكوناتها 

كمشروع استثماري. 

جولة على الطبيعة للاطلاع على 
المشاريع التي يتم إنجازها 

ثم قام الأخ عمر ناصر عمر مدير العلاقات العامة بمرافقتنا للاطلاع 
على مكونات مشروع المبنى الجديد لمستشفى شركة مصافي عدن 
الذي تنفذه شركة ) U.T.I(  الرومانية البالغة كلفته ثلاثة ملايين دولار، 
والذي يجري العمل فيه على قدم وساق ليحل محل المبنى القديم. 
واطلعنا على مخطط مشروع بناء المكتبة العامة ثم اطلعنا على 
مشروع بناء المكتب الرئيسي للشركة بكلفة خمسة ملايين ونصف 
دولار.ثم اطلعنا على خطة الشركة لإعادة بناء عدد من الجسور وزرنا 
مشروع الجسر الجديد الرابط بين المدينة وحرم الشركة الذي يسير 

فيه العمل بشكل مكثف ليترافق مع استقبال خليجي 20.  

صالة كبار الضيوف بالنادي


